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Jahresbericht 2024 des Präsidenten 
 

 

Geschätzte Ehrenmitglieder 

Liebe Aktiv- und Passivmitglieder 

 

Wie in den vergangenen 9 Jahren möchte ich Euch mit den nachfolgenden Zeilen das Jahr mit seinen LPG–

Verbands-Ereignissen chronologisch noch einmal aufzeigen und Rückschau halten. 

 

➢ 2. Februar 2024 FVF – Fachtagung in Littau 

Mit grosser Freude konnten wir unsere Mitglieder zu einer Fachtagung mit den Schwerpunkten: 

- «Was hat sich im neuen CSV-Kontrolleuren-Reglement geändert?» 

- «Was ist zu beachten in der angepassten Richtlinie L1?» 

einladen. 

Die beiden Referenten René Fischer (Thema > CSV) und Remo Kräutler (Thema > RL L1) konnten fachkompetent 

die Änderungen und Anpassungen im Reglement und in der Richtlinie den interessierten Teilnehmern vermitteln. 

Nicht nur in deutscher, sondern auch in französischer Sprache konnten Fragen gestellt werden. Beim offerierten 

Mittagessen samt Dessert zwischen den beiden Referaten wurde noch ausgiebig diskutiert. Es nahmen 19 deutsch- 

und 5 französisch sprechende Mitglieder an der Tagung teil.  

  

➢ 12. März 2024 1. AK LPG Strategiekommissionssitzung in Reiden 

Die Kommissionssitzung stand ganz im Zeichen der anstehenden 8ten AK LPG-Mitgliederversammlung und deren 

zu behandelnden Themen. Es nahmen lediglich 7 von möglichen 14 Kommissions-Mitglieder an der Sitzung teil. So 

wurden u.a. die Jahresrechnung und das Budget besprochen. Die Kommission hat der Aufnahme von zwei Neu-

Mitgliedern zugestimmt. Die überarbeitete/ergänzte Richtlinie L1 sowie auch die durch den Caravaningsuisse 

geplante Ausbildung für einen „Installateur CS“ waren weitere Diskussionspunkte.  

Folgendes wurde diesbezüglich festgehalten:  
- Mit dem «Installateur CS» dürfen die Installationen nach der SN EN 1949 erstellt werden, jedoch keine 

Installationen bei denen hartgelötet und geschweisst werden muss. 
- Der Caravaningsuisse-Verband bietet einen „Pilot-Kurs“ am 12.-13. Juni 2024 an, wobei noch vorgängig ein 

Anpassungsvorschlag für das Prüfungsreglement erstellt werden muss.  
(Wer darf was, V-Bereich gehört eindeutig zum normalen Installateur, …)  

- Ebenso ist vorgängig abzuklären, was die SN EN 1949 beinhaltet (welche Installationen? Schiffe dabei? ...), 
dies als Abgrenzung, welche Installationen gemacht werden dürfen.  

Da der AK LPG-Kassastand als sehr gut bezeichnet werden konnte, wurde beschlossen, dass der Vorstand zur MV 

einige „Verteiler-Lösungen“ ausarbeiten soll. 

 

➢ 13. März 2024 FVF-Vorstandssitzung in Hellbühl 

Zur Vorbereitung der FVF-Generalversammlung fand die Sitzung im üblichen Rahmen statt. Neben den 

ordentlichen Traktanden wurden auch die anstehenden Neu-Wahlen im Verein AK LPG besprochen. Der Vorstand 

hält fest, dass es für unseren Fachverband wichtig ist, dass wir in der AK LPG-Strategiekommission vertreten sind 

und somit unsere Meinungen einbringen können. Mit den zur Wahl antretenden AK LPG-Vorstands-Mitgliedern 

Stefan Theiler als Präsident und Remo Kräutler als Leiter Ausbildung stellen sich zwei FVF-Verbandsmitglieder zur 

Verfügung.  
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➢ 11. April 2024 8. AK LPG - Mitgliederversammlung in Reiden 

An der Mitgliederversammlung nahmen 17 Vertreter von Firmen/Unternehmungen, Verbänden, Organisationen, 

etc. teil. Die zwei Neumitglieder, welche bereits durch die Strategiekommission an ihrer Sitzung aufgenommen 

wurden, wurden kurz vorgestellt. 14 Firmen, Verbänden, Organisationen, etc. haben ihre MV-Abwesenheit 

vorgängig entschuldigt. Durch die stimmberechtigten Personen wurden die statutarischen Traktanden, wie 

Jahresbericht des Präsidenten, Jahresrechnung, Budget etc. allesamt gutgeheissen und verdankt.  

Dank der sehr guten finanziellen Lage der Vereins-Kasse wurde folgendes beschlossen: 

- Firmen, Verbänden, Organisationen, etc. welche an der AK LPG-MV teilnehmen, sind vom Jahres-

Vereinsbeitrag befreit 

- Es werden keine Prüfungskosten für eine erstmalige Ausbildungsabschluss-Prüfung erhoben, jedoch 

Wiederholungs-Prüfungen bleiben kostenpflichtig 

- Ab 2025 wird keine ERFA-Kostenbeteiligung erhoben 

Diese drei Beschlüsse gelten bis auf Weiteres und werden je nach finanzieller Situation neu beurteilt und 

anschliessend durch die MV bewilligt oder abgelehnt. 

Sämtliche vorgeschlagenen Vorstandsmitglieder sowie die sieben Nichtmandandierten-Mitglieder der 

Strategiekommission wurden ohne Gegenstimme für die nächsten zwei Jahre wiedergewählt. 

Im Weiteren wurde für die Vorstands-Neu-Wahlen im Jahre 2026 ein Aufruf gestartet, dass allfällige Kandidaten 

sich beim Vorstand melden können. 

Mitgeteilt wurde, dass die vor einiger Zeit eingeführte elektronische Abarbeitung der Kontrollberichte mittels E-Flex 

von den meisten CSV-Kontrolleuren genutzt und geschätzt wird. Die Erweiterung für die G&H-Kontrollen ist in 
vollem Gange, dies ist jedoch ein ganzes Stück Arbeit, da die Installationen viel grösser und unterschiedlicher sind 
als im CSV-Bereich. Die G+H-Kontrolleure müssen ihre Rapportierung z.Zt. noch in Papierform erledigen, jedoch 

wird auch hier mit Volldampf an einem baldigen „Pilotversuch“ gearbeitet. 

Das Projekt mobile Arbeitsflüssiggasgeräte im Bereich Bau und Agro ist am Laufen und es treffen weiterhin 

Anfragen bei der Geschäftsstelle AK LPG (GS) ein, bei dem die GS die Fragestellenden versucht zu unterstützen, wo 

sie nur können.  

Weiter ist auch schon der Kontakt zu der Fachorganisation BUL/AGRISS aufgenommen worden, um auch hier weiter 

Informationen etc. zu bekommen.  
 

➢ 23. April 2024 FVF-Generalversammlung in Littau / LU 

An der 49zigsten GV nahmen 17 stimmberechtigte FVF‘ler teil, darunter auch drei Ehrenmitglieder. Leider mussten 

sich 8 Mitglieder entschuldigen. Nach der Begrüssung musste unter dem Traktandum Mutationen Finanz- + Etat-

Minister Urs Voegeli 4 Austritte vermelden. Urs stellt in wenigen Worten die Mitglieder-Bewegungen in unserem 

Verband vor und liess über die Austritte abstimmen. Die Austritte wurden von der Versammlung einstimmig 

genehmigt.  Da keine Eintritte vorlagen, erübrigte sich hier eine Abstimmung.  

Der Mitglieder-Bestand seit 2015 sieht folgendermassen aus: 
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Der präsidiale Jahresbericht, die Jahresrechnung, der Revisionsbericht und das Budget wurden ohne Gegenstimme 

verabschiedet. Den anwesenden Teilnehmern wurde mittels einer PPP das vergangene Jahr nochmals mit all den 

Tätigkeiten und Aufwendungen des Vorstandes und der Verbandsmitgliedern aufgezeigt und erklärt. 

Unter anderem haben wir an sämtliche Kantonalen Ämter für Industrie und Gewerbe (KIGA) einen Brief zugestellt, 

indem wir sie auffordern, bei ihren Kontrollen die gesetzlich verlangten G+H-Kontrollen zu thematisieren.  Nach 9 

Jahren hat unser Ehrenmitglied René Fischer beschlossen u.a. in den Help-Line-Ruhestand zu treten. Für seine 

kompetenten Auskünfte und Ratschläge im Umgang mit Flüssiggas, welche die Help-Line-Anrufer erhielten, möchte 

ich mich bei René herzlich bedanken. Mit Benjamin Munz hat der Vorstand einen jungen aufstrebenden Nachfolger 

gefunden, welcher noch in nächster Zeit von René Fischer unterstützt und eingewiesen wird. 

Unter dem Traktandum Anträge wurden keine an den Vorstand und ebenso keine an der Versammlung gestellt. 

Trotz der reichbefrachteten Traktandenliste, welche auch viele Informationen für die Mitglieder enthielt, konnte die 

Versammlung rechtzeitig geschlossen werden mit dem Dank an alle Anwesenden und die Unterstützung aller 

Verbandsmitglieder.  

Wie gewohnt konnten die Anwesenden anschliessend an die GV ein feines Mittagessen samt Dessert geniessen, je 

sie wieder den Heimweg antreten konnten. 

 

➢ 27. Juni 2024 AK LPG - G+H – ERFA- Work-Shop in Reiden 

Nachdem im Dezember 2017 die RL EKAS 6517 in Kraft trat und im Dezember 2019 das neuerschaffene G+H-

Reglement zum Einsatz kam, wurde auf Antrag und Wunsch des FVF eine Vorbesprechung zu einer Fachtagung für 

G+H-Kontrolleure einberufen. Nachdem nun seit 2-3 Jahren Kontrollen durchgeführt werden und es gewisse 

Unstimmigkeiten und Unsicherheiten bei den Kontrollarbeiten und deren Rapportierungen gibt, ist es Zeit, dass sich 

die G+H-Kontrolleure zu einer Aussprache treffen können. Die Besprechung hat ergeben, dass diese Fachtagung als 

ERFA genutzt werden soll, sodass viele Kontrolleure daran teilnehmen und zugleich ihre Zulassung verlängern 

können. Die ERFA-Tagung wurde auf den 16. Oktober 2024 festgelegt.   

 

➢ 3. Oktober 2024 FVF-Vorstandssitzung in Hellbühl 

Die Herbstsitzung diente als Vorbereitung der anstehendenden AK LPG G+H-ERFA-Fachtagung vom 16.10.2024 in 

Reiden an der die G+H-Kontrolleure eingeladen sind. Ebenso wurde intensiv das vom Kanton Aargau in 

Zusammenarbeit mit dem BFU und dem Kanton St. Gallen erstellte Dokument «Flüssiggas-Tankanlagen unterhalb 

der Mengenschwelle von 20 Tonnen: «Wann ist eine Unterstellung unter die StFV zu prüfen?» diskutiert und das 

weitere Vorgehen festgelegt. Im Frühjahr 2025 stehen wiederum die FVF-Vorstandswahlen an und im Jahre 2026 

jene des Verein AK LPG. Beide bevorstehenden Wahlen konnten einvernehmlich behandelt werden, wobei es für die 

FVF-Vorstandswahlen (wahrscheinlich) keine Änderungen geben wird, jedoch treten die drei Vorstandsmitglieder 

des Verein AK LPG zur Mitgliederversammlung im Jahr 2026 zurück. Zwei der AK LPG-VS-Mitglieder sind ebenfalls 

Mitglieder des FVF und somit ist das Interesse unseres Verbandes gross, wiederum eine geeignete, qualifizierte 

Person zur Verfügung zu stellen, denn unsere Verbandsmitglieder sind bekanntlich Installateure, Unternehmer die 

CSV-Bereich und/oder im Vertrieb von LPG-Apparate- und Zubehör tätig sind, also die ganze Flüssiggas-Palette 

wird somit durch unseren Fachverband abgedeckt.    

 

➢ 16. Oktober 2024 AK LPG ERFA Fachtagung G+H - Kontrolleure in Reiden 

Nicht weniger als 20 G+H-Kontrolleure haben der Einladung zur ersten (seit der Einführung der EKAS RL 6517 

Artikel 16.2.3) ERFA-Fachtagung 2024 Folge geleistet. Folgende Themen wurden behandelt/diskutiert: Reglement 

für Kontrolleure G+H, der Kontrollumfang einer G+H-Kontrolle (Aufgabenbereich/Abgrenzung), wichtige Punkte 

der Kontrollen. Selbstverständlich konnten Fragen gestellt und die Antworten diskutiert werden. Ziel der 

Fachtagung war die z.T. bestehenden Unsicherheiten bei den Kontrollen zu beseitigen und wenn möglich die G+H-

Kontrolleure auf den gleichen Wissensnenner, betreffend des Reglements und den Kontrollen, zu bringen. 

 

➢ 30. Oktober 2024 2. AK LPG Strategiekommissionsitzung in Reiden 

An der Kommissions-Sitzung nahmen 10 von 14 Mitgliedern teil, welche die gut befrachtete Traktandenliste zu 

behandeln hatten. Neben der Genehmigung der Traktandenliste, des Protokolls der letzten Sitzung und die 

Informationen der Aktivitäten im Verein AK LPG wurde unter dem Traktandum Info mitgeteilt, dass das Reglement 

für Kontrolleure CSV überarbeitet resp. ergänzt werden muss, da die SN EN 1949 nur für die bewohnbaren Freizeit-

Fahrzeuge gilt und somit die Anforderungen im Veranstaltungsbereich wie z.B. Foodtrucks, Imbisswagen etc. nicht 

abgedeckt sind. Die italienische Übersetzungskontrolle des Leitfadens Flüssiggas L1 ist noch immer hängig, was den 

Druck des hilfreichen Arbeitsmittels verzögert. Die Übersicht der finanziellen Lage im Jahr 2024 des AK LPG löste 

keine Fragen aus, da ein kleiner Gewinn zu erwarten ist. Im Weiteren wurde nach einigen wenigen 
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Anpassungen/Änderungen (Wording) das überarbeitete, ergänzte Prüfungs-Reglement einstimmig angenommen. 

Das Wahl- und Kandidaten-Karussell musste einen Stopp einlegen, da der vorgesehene AK LPG-Präsident-Kandidat 

nicht zur Verfügung steht. Somit kommt es erst an den ordentlichen Wahlen im Jahre 2026 zu einer Neubesetzung 

des Präsidiums und des Vorstandes. Das interessante Kurz-Referat eines SVGW-Fachexperten betreffend der 

Marktüberwachung und Inverkehrbringung löste eine angeregte Diskussion aus. Fazit der Diskussionsrunde ist, dass 

an den nächsten ERFA-Fachtagungen die Problematik und das Vorgehen bei nicht konformen Gasgeräten 

thematisiert wird.     

 

  

 

 

❖ Dank und Schlusswort 

Die anstehenden Verbandsgeschäfte konnten wir in einer sehr angenehmen und konstruktiven Art und Weise in 

zwei Sitzung und einigen Telefonaten und E-Mails erledigen, wofür ich mich bei meinen Vorstandskollegen Renzo 

Montagner, Kuno Graber und Urs Voegeli sowie Matthias Felber herzlich bedanken möchte. 

  

Zum Schluss möchte ich allen unseren Aktiv- und Passivmitgliedern für die alljährliche finanzielle Unterstützung und 

Treue danken und ein herzliches „Grazie mille“ zu rufen. 

 

Meinen Vorstandskollegen, miteingeschlossen unsere Helpline-Männer, René Fischer und Benjamin Munz sowie 

den beiden Kassa-Revisoren René Voigtmann und Reto Baumann möchte ich für ihre geleistete Arbeit und den 

Einsatz zum Wohle unseres Fachverbandes herzlich danken. 

 

 

 

Gordola, November 2024 

 

 
Edi Ritter 

Präsident 


